

2

Los huesos humanos ¿patrimonio olvidado?

M.F.Torres - E.I.Baffi (1)

Existe en general una falta de conciencia acerca del valor patrimonial que tienen los restos óseos humanos en sí mismos y por la información copiosa que ofrecen del pasado prehistórico del cual fueron partícipes, tanto en actividades, relaciones / humanas y medioambientales pueden ser traducidas a través de / su estudio, por ese motivo el objetivo del presente trabajo es resaltar su válida pertenencia al patrimonio cultural en comunidad con los restos materiales. La falta de conciencia ocurre no solamente entre el común de la gente sino también entre los profesionales y las instituciones vinculadas al patrimonio cultural, lo que provoca una pérdida parcial o total de la información. Esto podría puntualizarse de la siguiente manera:

- protección inadecuada o nula de los yacimientos (cementerios, lugares de enterratorio) dejándolos libres al saqueo de turistas y curiosos.
- excavación inadecuada, ocasionado por falta de conocimiento / y/o infraestructura para su rescate.
- traslado inadecuado, dificultoso ocasionado por la distancia al centro de la investigación, falta de conocimiento y/o infraestructura.
- institución
 - depósito: falta de espacio, cajas, ventilación etc
 - catalogación: falta de adecuado fichado, excesivo / tiempo transcurrido para su ingreso, pérdida de información (diarios de campo), falta de personal capacitado, infraestructura.
 - conservación: falta de personal capacitado, infraestructura, materiales adecuados etc.

/// -traslado al laboratorio: rotura involuntaria, pérdida etc
-investigación: tratamiento inadecuado, pérdida, rotura in-
voluntaria, etc.

En cuanto a los riesgos sufridos por el material óseo anteriormente mencionados, podemos decir que una deficiente protección del yacimiento, el acceso indiscriminado produce una parcialización del número de individuos allí representados, no siendo en consecuencia totalmente válidas las conclusiones arribadas a partir del análisis del sexo o edad de muerte ya que el análisis individual reflejará la composición, dimensión, organización y / status social así como las expectativas de vida del grupo. Se verán recortados también los estudios sobre dinámica poblacional, / relaciones con grupos afines, entre otros.

Una incorrecta excavación provocará pérdida de piezas óseas pequeñas como son los huesos de las manos o pies, frágiles como las de los subadultos y dientes, en consecuencia no podrán realizarse análisis tales como los referentes a uso del cuerpo, salud y dieta. Este mismo impedimento puede ser ocasionado por un traslado sin los recaudos necesarios debido a que causará por ejemplo roturas ciertas veces insalvables o pérdidas de piezas dentales.

A nivel institucional la pérdida o deterioro de la calidad de la información varía de acuerdo a en que paso se produzca, es así como malas condiciones de depósito pueden favorecer la acción de microorganismo, hongos que atacan la superficie del hueso borrando de actividades tales como son las inserciones musculares, patologías o traumatismos que informan acerca de las pausas debidas o las relaciones grupales para el caso de los rasgos no métricos. Una deficiente catalogación puede transformar un originalmente grupo esquelético en un osario de donde no es posible reagrupar los diferentes componentes óseos de un individuo, o la pérdida de su asociación contextual invalida conclusiones de/

/// de status nutricional o social. Una incorrecta conservación, con uso de pegamentos irreversibles para su restauración puede / impedir la detección de marcas, huellas de actividad, patologías, rasgos no métricos que como mencionamos son muy importantes pa- ra establecer un estilo de vida o la dinámica poblacional.

En el traslado de material al gabinete pueden producirse / roturas o pérdida de piezas óseas o dentales, recortándose infor mación sobre la dieta, uso del cuerpo, etc. En el laboratorio, / un espacio inadecuado puede ocasionar sino se toman los recaudos necesarios, roturas, pérdida de piezas óseas pequeñas, por lo // que también se ve perturbada la calidad de la información extrac tada.

Como podemos apreciar son muchos los factores que pueden / alterar las conclusiones acerca de lo que fuera en vida el grupo estudiado, por lo que señalamos el imprescindible cuidado en to- dos y cada uno de los casos por los que atraviesa el material // óseo a fin de evitar la pérdida de la información del pasado pre histórico en detrimento de nuestro patrimonio cultural.

(1) Becarias CONICPT- Museo Etnográfico-Moreno 350
Facultad de Filosofía y Letras UBA
1091-Capital Federal